

## BAB V

### KESIMPULAN DAN SARAN

#### A. Kesimpulan

Berdasarkan hasil penelitian ini dapat ditarik kesimpulan tentang penelitian pengembangan *job sheet cleaning bathroom* sebagai *room attendant* pada *housekeeping department* adalah sebagai berikut :

1. Penelitian pengembangan *job sheet* ini dilatarbelakangi oleh kondisi ketersediaan *job sheet* yang ada di SMK Negeri 9 Bandung belum merujuk pada komponen *job sheet* yang seharusnya dan *job sheet* belum sesuai dengan SOP Hotel. Oleh sebab itu, penelitian ini bertujuan untuk menghasilkan suatu produk berupa *job sheet cleaning bathroom* berdasarkan susunan komponen *job sheet* berupa judul, peraturan umum praktik, langkah kerja, peralatan, *chemical*, alat pelindung diri (APD), tugas, lembar penilaian dan langkah kerja dalam *job sheet* disesuaikan dengan Standar Operasional Prosedur Hotel untuk menunjang pembelajaran praktik di SMK Akomodasi Perhotelan. Adapun instrumen yang digunakan dalam penelitian ini ialah pedoman wawancara *online*, lembar validasi ahli kurikulum dan ahli materi.
2. Pengembangan *job sheet cleaning bathroom* sebagai *room attendant* pada *housekeeping department* dikembangkan sesuai dengan data yang didapatkan saat melakukan studi pendahuluan dan menggunakan model *PPE (Planning, Production, dan Evaluation)*. Pengembangan *job sheet* yang dilakukan oleh peneliti menghasilkan panduan atau bahan ajar untuk digunakan baik oleh guru ataupun peserta didik dalam menunjang kegiatan pembelajaran praktik berupa *job sheet cleaning bathroom* yang sudah disesuaikan dengan susunan komponen *job sheet* dan Standar Operasional Prosedur hotel. *Job sheet cleaning bathroom* dikembangkan menjadi 4 kegiatan dalam proses *cleaning bathroom* yaitu *cleaning toilet bowl, cleaning bathtub, cleaning wash basin* dan *cleaning the wall and floor bathroom*.
3. Hasil dari uji kelayakan atau *expert judgment* pengembangan *job sheet* yang telah dilakukan kepada dua ahli kurikulum menilai kelayakan judul dalam *job sheet*, kompetensi dasar, indikator pembelajaran, tujuan pembelajaran,

keselamatan kerja, peralatan, Langkah kerja *cleaning bathroom* dan Sistematika penulisan *job sheet* dan dua ahli materi menilai mengenai aspek materi praktik *cleaning bathroom*, dan aspek bahasa, dapat disimpulkan bahwa *job sheet* sangat layak digunakan sebagai panduan bagi guru maupun peserta didik dan tanpa revisi.

## **B. Saran**

Setelah peneliti melakukan penelitian pengembangan *job sheet cleaning bathroom* sebagai *room attendant* pada *housekeeping department* untuk menunjang kegiatan praktik berikut beberapa saran yang dapat peneliti sampaikan.

1. Guru disarankan agar dapat menyempurnakan *job sheet* yang tersedia dan saat melaksanakan kegiatan praktik disesuaikan dengan prosedur yang ada di dunia industri sesungguhnya, sehingga dapat memenuhi kebutuhan peserta didik dalam menguasai prosedur pelaksanaan praktik *cleaning bathroom*.
2. *Job sheet* yang dikembangkan dari penelitian ini dapat digunakan sebagai panduan bagi peserta didik dalam melaksanakan kegiatan praktik agar berjalan dengan efektif, maksimal dan mandiri.
3. Bagi peneliti selanjutnya dapat melanjutkan penelitian ini dengan mengimplementasikan *job sheet cleaning bathroom* sebagai *room attendant* pada *housekeeping department* ini kepada peserta didik SMK Akomodasi Perhotelan.